

INTERNACIONAL

REPUBLICANOS BLOQUEAN LEY FISCAL DE TRUMP

Un grupo de republicanos de la Cámara de Representantes votó en contra del proyecto de ley de su propio partido y del presidente Trump, que incluye un impuesto de 5% a remesas

INFORMACIÓN 7A



ARTE Y CULTURA

BAJÓ AFLUENCIA DE VISITANTES EN MUSEOS

Durante 2024, en Oaxaca disminuyó la afluencia de visitantes en los museos, así como el número de los recintos, de acuerdo con más reciente informe del Inegi, publicado este 16 de mayo

INFORMACIÓN 3E

NACIONAL

DISCRIMINATORIO IMPUESTO DE 5% A REMESAS: CSP

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que imponer un impuesto del 5% a las remesas es un acto discriminatorio y viola el Tratado para Evitar la Doble Tributación entre México y EU

INFORMACIÓN 7A



el IMPARCIAL

El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXXIII / NO. 27,259

SÁBADO 17 DE MAYO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

ACTIVAN 17 PUNTOS DE VERIFICACIÓN

Analizan otro caso de gusano barrenador

El reporte de un bovino que presenta una lesión en el cuerpo con presencia de miasis, se hizo en Tapanatepec, en el Istmo

ANDRÉS CARRERA PINEDA



■ Ante la presencia de la plaga del gusano barrenador en el sur de país, los gobiernos, federal y estatales, activaron 17 Puntos de Verificación e Inspección Interna en las rutas donde transita el ganado.

Ante el reporte del caso de un bovino que tiene una lesión en el cuerpo con presencia de miasis, en el municipio de San Pedro Tapanatepec, en la región del Istmo de Tehuantepec, las autoridades estatales y federales ya analizan el caso para confirmar o descartar algún contagio por gusano barrenador.

La Secretaría de Fomento Agroalimentario y Desarrollo Rural (Sefader) informó este viernes que, hasta el momento, no ha habido notificación de resultados que afirme o niegue que se trata de un contagio de gusano barrenador.

Detalló que personal calificado tomó las muestras correspondientes y las envió al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), las

cuales están en proceso de análisis.

De confirmarse, se trataría del segundo caso en el estado de Oaxaca, ya que en el mes de abril se detectó el primer contagio por gusano barrenador en un equino en el municipio de Matías Romero.

La Sefader detalló que ante la presencia de esta plaga en el país, los gobiernos, federal y de los estados de Veracruz, Tabasco, Chiapas y Oaxaca, activaron la operación de 17 Puntos de Verificación e Inspección Interna (PVI) en las rutas donde transita el ganado.

Además, destacó que se implementaron tres rutas de Inspección Itinerante (ITI) en Oaxaca, Tabasco y Chiapas, así como en la frontera con el estado de Veracruz donde ya se detectó el primer caso.

INFORMACIÓN 6A

LOCAL



REALIZA CNTE BLOQUEOS EN LA CDMX

Además de continuar con su paro indefinido de labores y un plantón en el Zócalo de la Ciudad de México, agremiados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizaron este viernes una serie de bloqueos en la circulación del Circuito interior al cruce con la Avenida Paseo de la Reforma y la Avenida Chapultepec.

INFORMACIÓN 3A

LOCAL

ACREDITA FISCALÍA PROBABLES RESPONSABILIDADES EN EL COLEGIO FRANCOISE DOLTO

A más de 15 días del accidente que se registró al interior del Colegio Françoise Dolto, la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) ha acreditado probables responsabilidades de quienes tenían a cargo las y los menores de edad que resultaron afectados.

INFORMACIÓN 5A

LOCAL

Impuesto a remesas quitaría 300 dólares anuales a familias migrantes

Un fuerte golpe para más de 40 millones de migrantes que viven en la Unión Americana.

INFORMACIÓN 3A

POLICIACA



FOTO: JORGE LUIS PLATA

OPERATIVO PESCADOR EN LA CENTRAL DE ABASTO

Un amplio despliegue de seguridad sorprendió este viernes a comerciantes, clientes y transeúntes de la Central de Abasto, el mayor centro comercial y de intercambio popular en Oaxaca. Con la promesa de devolver la paz a una zona golpeada por la delincuencia, autoridades de los tres niveles de gobierno activaron la "Operación Pescador", con un saldo de más de 270 detenidos.

INFORMACIÓN 1G

Elabora EU lista de políticos mexicanos con narcovínculos: Propublica

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El Gobierno de Donald Trump prepara una lista de políticos mexicanos sujetos a restricciones de visa por presuntos vínculos con el narcotráfico, aseguró el medio estadounidense ProPublica.

En la publicación, firmada por Tim Golden, se advierte que la lista incluye a decenas de personas, entre líderes de Morena, partido de la presidenta Claudia Sheinbaum, gobernadores y exsecretarios de Estado.

Afirma que, según funcionarios estadounidenses que hablaron bajo condición de anonimato, también están en la lista "políticos cercanos" al expresidente Andrés Manuel López Obrador.

Apenas el pasado fin de semana se confirmó que la visa de turista de la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, y de su esposo, Carlos Torres, les fue revocada por parte del gobierno estadounidense.

"Hasta ahora, dos figu-

ras políticas mexicanas han reconocido públicamente que se les ha prohibido viajar a Estados Unidos. Sin embargo, funcionarios estadounidenses anticipan que más mexicanos serán objeto de estas restricciones en la medida que la Administración trabaja con una lista de varias decenas de figuras políticas identificadas por agencias de inteligencia y seguridad como vinculadas al narcotráfico", señala la publicación.

"La lista incluye a líderes de Morena, a varios gobernadores estatales y a políticos cercanos a su predecesor, el expresidente Andrés Manuel López Obrador", agrega.

De acuerdo con ProPublica, hasta el momento tres funcionarios de la administración de Trump indicaron que las eventuales revocaciones de visas podrían ir acompañadas, en algunos casos, del congelamiento de sus activos financieros en ese país, así como de sanciones del Departamento del Tesoro.

POLICIACA

CONTROLA CÁRTEL DE SINALOA OAXACA; HAY PRESENCIA DEL CJNG

El 15 de mayo, la DEA publicó su informe "Evaluación Nacional de Amenazas por Drogas 2025", detallando cómo y en qué estados operan los principales grupos delictivos mexicanos, como el CJNG en alianza con "Los Chapitos" del Cártel de Sinaloa, que tienen presencia en casi todo el país, así como "Los Mayos", del Cártel de Sinaloa (CDS) y el Cártel del Noreste (CDN), con más presencia en el sur como Oaxaca, Chiapas y Guerrero.

INFORMACIÓN 3G

OPINIÓN

ALGUNOS ABRAZOS NOBLES, OTROS PERVERSOS

EVERARDO MORENO CRUZ

LECCIONES CONSTITUCIONALES

MARCO ANTONIO BAÑOS AVENDAÑO

EL CALLA'O ¿POR QUÉ DICEN QUE OAXACA ES LA SÚPER GASOLINERÍA DEL SUR DE MÉXICO?

EDICIÓN: 20 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537



El amor de los jóvenes en verdad no está en su corazón, sino más bien en sus ojos".
William Shakespeare

COLUMNA INVITADA

A FUEGO LENTO

ALFREDO GONZÁLEZ/ EL HERALDO

Berrinche sanitario de EU sacude al campo mexicano

Durante más de una década, los becerros mexicanos han cruzado la frontera norte como embajadores de la genética y la sanidad del campo nacional. Han sido millones de cabezas exportadas, y miles de millones de dólares que se han traducido en empleo, inversión y arraigo en regiones ganaderas de México.

Sin embargo, lo que por años fue símbolo de una relación agrocomercial madura y complementaria, hoy se tambalea por una decisión que huele más a proteccionismo que a prevención sanitaria.

En noviembre de 2024, el Departamento de Agricultura de EU decidió cerrar la puerta -sin aviso, sin diálogo y sin sustento técnico-, a la exportación de ganado en pie desde México.

Como si no bastara, en mayo de 2025 repitió la dosis. El motivo alegado: una supuesta amenaza sanitaria por gusano barrenador. El problema: la región afectada ni siquiera coincide con las principales zonas exportadoras. El trasfondo: una estrategia que huele a política, no a veterinaria.

Y el golpe ha sido certero. Los daños para los exportadores mexicanos son profundos: contratos rotos, costos hundidos, logística interrumpida y una caída libre en la confianza de los mercados.

Por si fuera poco, el riesgo de sobreoferta en el mercado local amenaza

contritar los precios, castigar la inversión en genética y sanidad, y empujar a muchos ganaderos al borde del colapso financiero.

Paradójicamente, la misma administración Trump, que hoy impone bloqueos, necesita del ganado mexicano. Enfrenta su inventario ganadero más bajo desde 1951.

Sus feedlots -centros de engorda que garantizan carne en los supermercados- dependen de los becerros criados al sur del Río Bravo. México cría y EU engorda. Esa ha sido la fórmula. Pero ahora, el vecino parece dispuesto otra vez a dispararse en el pie como con los aranceles.

Porque si bien los exportadores mexicanos pierden, los importadores gringos tampoco salen ilesos: su cadena de suministro se encarece, sus márgenes se estrechan y su sistema productivo se vuelve más frágil.

¿Vale la pena romper una sinergia que lleva décadas funcionando, sólo por un cierre unilateral carente de evidencia?

Las cifras son contundentes. En 2024, México alcanzó su mayor valor histórico en exportaciones de becerros: más de mil 230 millones de dólares. Y eso con un volumen moderado.

La calidad, la sanidad y el cumplimiento regulatorio del ganado mexicano no están en duda. Lo que sí está en duda es la consistencia de un socio comercial que, cuando más necesita del vecino, decide cerrarle la puerta en la cara.

#ASÍLO TUITEARON



Felipe Calderón
@FelipeCalderon

Tremendo Isaac del Toro, el joven ciclista de Baja California pone otra vez muy en alto el nombre de México al llegar segundo en la 7a etapa del #Girodelta. Avanza en la clasificación general. @TeamEmiratesUAE



Vicente Fox Quesada
@VicenteFoxQue

TODA MI VIDA HE LLAMADO A VOTAR... PERO EL 1° DE JUNIO, NO ESTARÁS EJERCIENTO TU VOTO, ESTARÁS LEGITIMANDO UNA FARSA. LOS JUECES NO OFRECEN PROPUESTAS, NO HACEN CAMPAÑA, NO DEBEN DEBER FAVORES ¡ESTO NO ES DEMOCRACIA, ES CONTROL ABSOLUTO! ¡DEFENDAMOS EL ESTADO DE DERECHO!



Papa León XIV
@Pontifex_es

El Jubileo es un tiempo de conversión y de renovación, un tiempo para comenzar un camino nuevo, animados por la esperanza de poder construir un mundo en el que cada uno de nosotros pueda realizar la propia humanidad en la #verdad, la #justicia y la #paz.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

CONTROLA EL CÁRTEL DE SINALOA OAXACA; HAY PRESENCIA DEL CJNG, INDICA LA DEA

En el 2023, en la entidad oaxaqueña se identificó la presencia del Cártel de Sinaloa, Cártel Jalisco Nueva Generación, escisiones del Cártel del Golfo y el Cartel Guerreros Unidos.

Lucio Gopar

Nuestras autoridades y sus corporaciones tienen otros datos. Saludos.

Felipe Matus

Tanto dinero se gasta en consumo de drogas en México.

Kasandra Montero

#LAFOTODENUNCIA



ENORME BACHE

En la calle Dalías, esquina con Sabinos se encuentra un enorme bache que dificulta la circulación en la zona, exponiendo a los automovilistas a un accidente.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL

AÑO LXIX / NO. 27,259

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO | HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL | GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sábano 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

Un bebé recibe el primer tratamiento genético personalizado del mundo

AGENCIAS

Un bebé que padece una enfermedad rara e incurable se convirtió en el primer paciente del mundo en beneficiarse de una terapia genética personalizada, un logro esperanzador para otras patologías, anunció este jueves un equipo médico estadounidense.

KJ Muldoon, un bebé de cara regordeta y ojos azules de nueve meses, fue diagnosticado poco después de nacer con un trastorno metabólico muy raro y grave llamado "deficiencia de carbamil fosfato sintetasa" o CPS1. Esta enfermedad es

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



causada por mutaciones en un gen que codifica una enzima clave en la función hepática, e impide a los afectados eliminar ciertas sustancias tóxicas producidas por el metabolismo como el amoniaco generado cuando las proteínas se descomponen.



El equipo médico propuso probar algo nuevo: un tratamiento personalizado basado en el uso de tijeras moleculares (Crispr-Cas9), una tecnología revolucionaria galardonada con el Premio Nobel de Química en 2020 que permite editar el genoma.

#EFEMÉRIDES

- 1863. ras 62 días de sitio, la Ciudad de Puebla se rinde ante los franceses.
- 1889. Nace en Monterrey, Nuevo León, Alfonso Reyes, destacado escritor y diplomático; hijo del general Bernardo Reyes.
- 1911. En Ciudad Juárez, representantes de Francisco I. Madero y Porfirio Díaz inician negociaciones de paz, suspendiéndose los enfrentamientos en todo el país.

#DIVISAS

DÓLAR USA	COMPRA	VENTA
	\$ 18.90	\$ 19.98
EURO	COMPRA	VENTA
	\$ 21.46	\$ 22.01
DÓLAR CANADIENSE	COMPRA	VENTA
	\$ 13.92	\$ 13.95

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

8A capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ SÁNCHEZ

Comerciantes de las calles afectadas por las obras prefieren no externar sus opiniones; optan por proteger del polvo sus locales y mercancía

LISBETH MEJÍA REYES

En medio del polvo, de la restricción de las vialidades para el tránsito vehicular y el paso peatonal, la ampliación de banquetas del programa Oaxaca Camina acumulará con su segunda etapa un gasto de más de 43 millones de pesos desde que comenzó en el año 2023. La mayor parte del monto son recursos públicos estatales y el resto, municipales.

En un recorrido por la zona de obras y al consultarles, diversos comerciantes establecidos de las calles afectadas prefirieron no externar sus opiniones, aunque en varios se observó que han optado por proteger del polvo sus locales y mercancía. En tanto, vendedores en vía pública han sido reubicados en calles aledañas.

De acuerdo con lo externado por las autoridades estatales y municipales, la ampliación de banquetas en el centro de la ciudad de Oaxaca, lugar de afluencia turística, costó 7.3 millones

de pesos en la fase piloto que se implementó en junio de 2023 para la colocación del mobiliario, la mano de obra, la ornamentación, así como reparaciones en rampas para personas con discapacidad y otras labores que comenzaron unas semanas antes de las fiestas de Guelaguetza de ese año. El objetivo, tener 9 calles semipeatonales antes de las fiestas, de las 13 que se proyectaron con ese fin alrededor del Palacio de Gobierno.

Otros 23.5 millones de pesos fue el gasto para la primera etapa de ampliación permanente de las banquetas, de acuerdo con lo declarado en su momento por el Instituto del Patrimonio Cultural de Oaxaca, INPAC.

En esta fase, las banquetas de cantera de cinco calles comenzaron a ser rehabilitadas en agosto de 2024 y aunque se contemplaba que las obras terminarían en noviembre de ese año, se extendieron hasta enero y parte de febrero de este año. Las calles intervenidas fueron la primera y segunda de Flores

TRABAJAN EN PROGRAMA OAXACA CAMINA

Invierten más de 43 mdp para ampliar banquetas



■ El objetivo, tener 9 calles semipeatonales antes de las fiestas, se proyecta crear 13 vialidades de este tipo alrededor del Palacio de Gobierno.

Magón, la primera de Aldama, la primera de Valerio Trujano y la primera de Miguel Cabrera.

La segunda etapa comenzó hace unas semanas con la delimitación temporal mediante las banquetas y mactones de concreto. Aunque las obras de rehabilitación iniciaron el pasado 10 de mayo y se espera que se mantengan por

dos meses para rehabilitar cuatro calles, ahora como una colaboración entre el gobierno estatal y el municipal.

Según lo informado la semana pasada en conferencia de prensa, esta etapa comprende 12.3 millones de pesos para cuatro calles: la segunda de Aldama, la primera y segunda de Las Casas y la primera de Colón.



■ Los comerciantes fueron retirados de las vías intervenidas en la ampliación de las banquetas.

Se instalan módulos móviles en puntos estratégicos y avanzan los arcos de seguridad para la prevención del delito en Oaxaca de Juárez

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

COMO PARTE de una estrategia integral de seguridad vecinal, el Ayuntamiento de Oaxaca de Juárez,

que preside Ray Chagoya, ha instalado cinco módulos móviles de seguridad en puntos clave de la ciudad, además de poner en operación arcos de seguridad con tecnología de monitoreo en tiempo real.

En este sentido, la Secretaría de Seguridad Vecinal informa que los módulos móviles están ubicados en: calle Hidalgo y 20 de

Noviembre, calle Bustamante, calle Fiallo y Vega, Paseo Juárez El Llano y en agencia de San Martín Mexicápam.

Estas unidades permiten una presencia constante de la Policía Municipal, fortaleciendo la vigilancia, atención ciudadana y respuesta inmediata ante cualquier incidente, en respuesta a las solicitudes

de vecinas y vecinos.

A la par, los arcos de seguridad han permitido inhibir la incidencia delictiva, en coordinación con el Gobierno del Estado, al contar con sistemas de videovigilancia que monitorean vehículos y movimientos en zonas estratégicas, generando una red de inteligencia operativa para prevenir y actuar de forma coordinada.

Uno de los puntos más importantes en esta estrategia es el arco de seguridad instalado en la agencia de Pueblo Nuevo. Este dispositivo permite la detección de vehículos con reporte de robo, además de estar



■ Las autoridades instalaron nuevos módulos móviles de seguridad.

conectado a los Centros de Control, Comando y Comunicación y C2 y C4, con lo que se refuerza la prevención del delito y mejorar la capacidad de reacción de las autoridades.

El presidente Ray Chagoya ha reiterado que estas acciones forman parte de un esfuerzo mayor que también incluye el reclutamiento de nuevos elementos policiales.

Refuerzan estrategia de seguridad municipal



COMIDA BUFFET

DOMINGO 18 DE MAYO DE 2025, A PARTIR DE LAS 14:00 HRS.

ADULTO \$ 450.00 | NIÑOS \$ 320.00
Música en vivo | (menores de 10 años, sólo en CATEDRAL)
I.V.A. Incluido

- Crema de papa con tocino.
- Crema conde.
- Spaghetti con pequeñas albóndigas.
- Espirales con besamel al pesto.
- Arroz a la mexicana.
- Pollo en mole almendrado.
- Puntas de filete al romero.
- Costillas estilo Uruapan.
- Taquitos dorados rellenos de quesillo.
- Chiles de agua rellenos de quesillo con chapulines.
- Chiles pasilla rellenos de picadillo.
- Barra de vegetales: champiñones, chayotes, ejotes, papitas cambray, elotes,
- chicharos, calabacitas, betabel, brócoli y aderezos.
- Ensalada de escarola con manzana, nueces, dátiles y queso manchego.
- Ensalada panzanella.
- Frijoles costeros amartajados.
- Guacamole.
- Salsa de chile habanero.
- Salsa de chile pasilla y tomatillo.
- Pastel elegante de almendras.
- Leche planchada de chicozapote.
- Corona de choux con crema de café.
- Pastel de chocolate con nuez sin harina.
- Mangos con rompope.

Cel: 951 516 32 85 | Tels. 951 516-39-88 y 951 516-32-85
García Vigil #105 esq. con Morelos desde las 2:00 p.m.



■ Un arco de seguridad fue puesto en funcionamiento en la agencia de Pueblo Nuevo.

SÚPER DEPORTIVO

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



PRESIDENTE DEL TAMPICO MADERO VITAL, ASCENSO Y DESCENSO PARA EL DESARROLLO DEPORTIVO

El directivo Álvaro de la Torre espera que, por el bien del fútbol mexicano, se pueda regresar al descenso y ascenso

INFORMACIÓN 4C



Charlyn Corral es una de las mejores jugadoras mexicanas y la actual campeona de goleo y del torneo.



Guerreros de Oaxaca pierde el primer partido de la serie con los Pericos del Puebla.

¡POR FIN!

Charlyn Corral regresa a la Selección Mexicana

Charlyn Corral finalmente está de regreso en las convocatorias de la Selección Mexicana Femenil para enfrentar a Uruguay

AGENCIAS

Charlyn Corral regresa a la Selección Mexicana Femenil. Y es que para los partidos amistosos ante Uruguay que se jugarán próximamente en Puebla y Tlaxcala, el técnico nacional Pedro López dio a conocer su lista de convocadas, entre las que destacó el nombre de la Tetracampeona de Goleo Individual y reciente campeona de liga: Charlyn Corral, delantera del Pachuca.

La goleadora mexicana regresa al Tricolor después de casi dos años de no haber sido convocada, ya que fue en febrero de 2024 cuando el técnico nacional Pedro López, dio a conocer a las futbolistas que representarían a México en la Copa Oro W, y esa fue la última ocasión en la que había sido llamada, y de ahí hasta qué la tarde del viernes se dio a conocer que la '9' de las Tuzas se volverá a vestir de verde para enfrentar a Uruguay en junio próximo para los partidos amistosos que se jugarán en México primero el 30 de mayo en el Estadio Olímpico de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, y posteriormente el 3 de junio en el Estadio Tlahuicole, en Tlaxcala.



Fueron meses de ausencia en la Selección Nacional, situación que generó polémica.

LISTA DE CONVOCADAS

- ↪ Esthehanny Barreras
- ↪ Blanca Félix
- ↪ Celeste Espino
- ↪ Reyna Reyes
- ↪ Kenti Robles
- ↪ Annia Mejía
- ↪ Aaliyah Farmer
- ↪ Ana Mendoza
- ↪ Natalia Colín
- ↪ Karol Bernal
- ↪ Rebeca Bernal
- ↪ Annika Rodríguez
- ↪ Ella Sánchez
- ↪ Karla Nieto
- ↪ Nicole Pérez
- ↪ Charlyn Corral
- ↪ Natalia Mauleon
- ↪ Jasmine Casarez
- ↪ Myra Delgadillo
- ↪ Christina Burkenroad
- ↪ Diana Ordóñez
- ↪ María Sánchez
- ↪ Lourdes Bosch

¿Cuándo será el partido entre la Selección Mexicana Femenil vs Uruguay?

Para los dos partidos amistosos ante Uruguay, los cuales servirán como preparación para las eliminatorias de la próxima Copa del Mundo de 2027 en Brasil, se convocó a 23 jugadoras, de las cuales seis son integrantes del Pachuca, equipo que recientemente ganó el título de liga del Torneo Clausura 2025, siendo las Tuzas el equipo que más futbolistas aporta para los

siguientes juegos amistosos femeniles.

Después Rayadas, que tiene tres convocadas, misma cantidad de Tigres. Ya después con dos futbolistas llamadas al Tricolor están Chivas y Juárez, además de una futbolista de Pumas y una de América.

Pero, así como hay convocadas la Liga MX femenil, también las hay de la National Women's Soccer League: una del Washington Spirit, una del Portland Thoms, una del San Diego Wave, una del Melbourne City y finalmente una del Houston Dash.

Pedro López adelantó el regreso de Charlyn Corral a la Selección Mexicana

En la Vuelta de la pasada Final femenil entre América y Pachuca, el técnico nacional Pedro López fue cuestionado sobre la ausencia de Charlyn Corral de la Selección Mexicana Femenil, y dejó entrever que muy pronto sería llamada.

"Para mí es la mejor jugadora mexicana de todos los tiempos.

"Es la intención de todos (volverla a convocar), ojalá que sí. Lo entiendo por su parte (que la prensa le pre-

gunte sobre la ausencia de Charlyn) y cada concentración es diferente, y como les digo la relación con ella es bonita, y estoy convencido de que pronto la verán en Selección", dijo.

TEXTO Y FOTOS:
LEOBARDO GARCÍA REYES

PIZARRA

	123	456	789	C	H	E
Puebla	034	000	001	8	12	0
Oaxaca	000	000	000	0	5	1

GUERREROS DE Oaxaca, cayó por blanqueada de 8 carreras ante Pericos del Puebla, que con este resultado se puso arriba en la serie 1-0, que tiene como escenario el parque Lic. Eduardo Vasconcelos, de esta Verde Antequera.

Pericos inauguró la pizarra en la apertura de la segunda entrada, con sencillo de Phillip, para que anotará el ex bélico, esto permitió que Eduardo Torrealba llegará a tercera y Simón Muzziotti a segunda.

Agregaron una más con out forzado de Juan Santana que bateó rodado al campocorto, para que anotará Eduardo Torrealba.

La tercera fue con sencillo productor de Miguel Guzmán para que Simón

Muzziotti anotara.

En la cuarta sumaron un rally de cuatro carreras más, con lo que los empujados se colocaron 7 carreras por 0, con un jonrón de Phillip Ervin, que se llevó por delante a Eduardo Torrealba y Simón Muzziotti.

En la novena, Phillip Ervin bateó rodado de out, para que Eduardo Torrealba anotara para el 8-0.

El triunfo fue para Wendolyn Bautista, mientras que Kyle Funkhouse cargó con la derrota, este sábado se juega el segundo de la serie desde las 17:00 horas, esperándose que, con el apoyo de la afición, el equipo logre igualar las acciones.

PRÓXIMA SERIE EN CASA
PERICOS VS GUERREROS
TEMPLO BÉLICO, OAXACA
16, 17 Y 18 DE MAYO

PERICOS DE PUEBLA Y GUERREROS DE OAXACA .16, 17 Y 18 DE MAYO. TEMPLO BÉLICO, OAXACA DE JUAREZ, OAX.

CON ESTILO

Toma nota



OLVÍDATE DEL INSOMNIO

Esta planta tiene efectos sedantes, lo que pueden deberse a sus propiedades en las que encontramos la flavonoide (apigenina), una sustancia recomendada para tratar problemas de ansiedad e insomnio.

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



■ Josefina Salinas y Patricia Valencia Moreno, directora de la UNIDAM.



■ Leticia Hernández y Celina Reyes presentaron el traje de Tutupec.



■ Lucía Caritina Verdejo Romero con el traje de Valle Nacional.



■ Luz Márquez Medina, traje típico de China Oaxaqueña.



La terraza de un conocido restaurante fue el lugar elegido para festejar los 13 años de la fundación de la Universidad del Adulto Mayor (UNIDAM).

Alrededor de 11 alumnas de la universidad lucieron sus trajes típicos y también explicaron los detalles de la elaboración de las prendas que lo conforman.

Aquí estuvo presente el lente de ESTILO OAXACA para captar cada detalle y compartirlo con nuestros fieles lectores.



■ María del Carmen Caamal portó el traje de Yalálag.



■ Soledad Álvarez y Norma Atienza presentaron el traje típico del Istmo.



■ Presentaron también el vestuario de Putla Villa de Guerrero.

Distinguidas personalidades de la academia fueron galardonados y reconocidos por su trayectoria

FOTOS: CORTESÍA

EL AUDITORIO "Cine Villa Olímpica" fue la sede del evento que encabezó la Conferencia Internacional de la Comunidad Universitaria de México, para proceder a la entrega de reconocimientos y Galardones denominados "Defensores de la Patria Doctoratus Honorem Magnus", a distinguidos miembros de la vida académica de México.

Este evento forma parte de los trabajos que llevó a cabo el Consejo Rector en sesión solemne, que tiene como fin reconocer el trabajo y trayec-

Recibe Jesús Alberto honorable distinción



■ El Dr. Ricardo Garduño Pasten y el Mtro. Jesús Alberto Gallegos Figueroa.

toria como símbolo de respeto que va más allá de las titulaciones académicas.

Cabe destacar que en el transcurso del evento recibió la distinción de la Comunidad Universitaria el Mtro. Jesús

Alberto Gallegos Figueroa integrante de la Academia Nacional de Historia y Geografía, A.C. Filial Oaxaca.

También se contó con la presencia del Dr. Ricardo Garduño Pasten, quien

fue invitado a la mesa del presidium como invitado de honor, entre otras destacadas personalidades de la academia.

Adicionalmente a la entrega del Galardón "Defensores de la Patria



■ El Mtro. Jesús Alberto Gallegos Figueroa integrante de la Academia Nacional de Historia y Geografía, A.C. Filial Oaxaca, recibió un galardón.

Doctoratus Honorem Magnús", algunos integrantes de la academia también recibieron un

galardón la medalla "Juárez al Mérito Constitucional", como reconocimiento a sus logros.



Con nuestros amigos los libros, si pasamos una velada en su compañía, es solo y porque realmente nos apetece

Marcel Proust



PASA DE 1.93 A 1.67 MILLONES DE VISITANTES

Bajó afluencia de visitantes de museos de Oaxaca en el 2024

El INEGI recopiló información de 35 museos de la entidad, uno menos que los que proporcionaron datos en 2023

LISBETH MEJÍA REYES

Durante el año 2024, en el estado de Oaxaca disminuyó la afluencia de visitantes en los museos, así como el número de los recintos de este tipo que colaboró con información sobre su funcionamiento, de acuerdo con el reciente informe del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, INEGI, publicado este 16 de mayo.

De acuerdo con el documento, aunque a nivel nacional se incrementó en 3 millones la afluencia de visitantes, al pasar de 48.4



FOTOS: ARCHIVO

■ El Museo de las Culturas de Oaxaca, localizado en la ciudad de Oaxaca, recibió 189 mil 166 visitantes en 2024.

millones a 51.5 millones, en estados como Oaxaca se registró una ligera disminución comparada con el año 2023.

A nivel nacional también se mantiene en el primer lugar con visitantes y museos la Ciudad de México, que registró una afluencia de 26.1 millones

en 159 museos (las visitas concentran poco más del 50 por ciento del total nacional). A esta entidad le siguen Nuevo León, con 4.4 millones de visitantes en 48 museos; y Estado de México, con 2.4 millones en 72 museos.

Para el año 2024, para el estado de Oaxaca se regis-

tró la visita de un millón 67 mil 926 personas en los 35 museos que proporcionaron información, señala el informe presentado previo al Día Internacional de los Museos, que se celebra este domingo 18 de mayo.

La cifra representa 25 mil 926 visitantes menos que en el año 2023, cuando

se contaba con 36 museos que proporcionaron información sobre su funcionamiento (en 2024 fueron 35 los que colaboraron).

Comparado con el total nacional, la afluencia a los museos de Oaxaca en el año 2024 representa el 2.07 por ciento, un porcentaje también menor al

del año previo, cuando fue de 2.26.

Por el tipo de titularidad, para el 2024 se reportaron 25 museos de financiamiento público (8 federales, 4 estatales y 13 municipales) y 10 de tipo privado en el estado de Oaxaca.

MUSEOS DE LA RED INAH, ENTRE LOS MÁS VISITADOS

En sus propias estadísticas, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) reportó que en el año 2024 fueron 260 mil 271 las y los visitantes a los 7 museos, ex conventos y sala homenaje que conforman su red en el estado. Sin embargo, el mayor porcentaje lo acaparó el Museo de las Culturas de Oaxaca, localizado en la ciudad de Oaxaca, con 189 mil 166 visitantes (el 72.68 por ciento).

La cifra de visitantes a los museos del INAH en el estado es mayor a la del 2023, cuando recibió 255 mil 325, de acuerdo con los datos del instituto.



■ Para el año 2024, para el estado de Oaxaca se registró la visita de un millón 67 mil 926 personas en los 35 museos que proporcionaron información.

Regresa la Velada por la Educación del Fondo Guadalupe Musalem

Con "Canto y Corazón", en esta edición especial se contará con la participación de Lila Downs y Costa Mía Orquesta

JORGE LUIS PLATA

EL FONDO Guadalupe Musalem A.C. anuncia la celebración de su evento anual: la Velada por la Educación "Canto y Corazón", una noche llena de arte, compromiso y esperanza, que este año regresa con mucha emoción a nuestra ciudad, Oaxaca.

La velada se llevará a cabo el viernes 23 de mayo a las 7:00 p.m. en el Centro Gastronómico de Oaxaca, ubicado en Manuel García Vigil, número 610, en el Centro Histórico.

Esta iniciativa celebra el trabajo del Fondo que desde hace 29 años apoya a mujeres jóvenes



■ El evento incluirá una experiencia gastronómica gracias a la colaboración de los emblemáticos espacios de la cocina oaxaqueña

de comunidades indígenas, rurales y del pueblo afromexicano de Oaxaca para que puedan continuar sus estudios de educación media superior.

En esta edición especial se contará con la participación de Lila Downs y Costa Mía Orquesta, artistas, aliados y comprometidos con los derechos de las mujeres, quienes acom-

pañarán con su talento y generosidad en una noche inolvidable.

El evento incluirá una experiencia gastronómica gracias a la colaboración de los emblemáticos espacios de la cocina oaxaqueña que se han unido a la noble causa con la donación de su exquisita cocina: Durante la conferencia también hizo un llamado a

la gente que está invadiendo espacios culturales en nuestro estado, lo que se denomina gentrificación.

"Debemos hacer un llamado entre nosotros mismos para organizarnos y que estas cosas no pasen, no debemos permitir que lo más valioso que tenemos, pase a manos de gente que viene de otros lados para quitarnos lo que por



■ Lila Downs acompañará con su talento y generosidad en una noche inolvidable.

años nos pertenece".

Lila Downs también hizo un llamado para que las autoridades pongan atención a ese tipo de cosas, ya

que en meses recientes que Oaxaca esta moda se usa como pretexto para elevar precios en varios sitios de nuestra ciudad.

POLICIACA



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA

policiaa@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3176



El operativo busca frenar delitos, dismantelar redes criminales y prevenir la comisión de actos ilícitos, afirmaron las autoridades.

La mega operación de seguridad busca frenar delitos en la Central de Abasto, pero genera inquietud por posibles violaciones a derechos

JORGE PÉREZ
FOTOS: JORGE LUIS PLATA

Un amplio despliegue de seguridad sorprendió el viernes 16 de mayo a comerciantes, clientes y transeúntes de la Central de Abasto, el mayor centro comercial y de intercambio popular en Oaxaca. Con la promesa de devolver la paz a una zona golpeada por la delincuencia, autoridades de los tres niveles de gobierno activaron la "Operación Pescador". Un operativo conjunto que ha desatado tantas expectativas como preocupaciones.

EL "OPERATIVO PESCADOR"

El operativo, que contempla patrullajes, inspecciones y aseguramientos en puntos clave por su alta incidencia delictiva, busca frenar delitos, dismantelar redes criminales y prevenir la comisión de actos ilícitos.

La intervención incluye vigilancia aérea mediante drones y monitoreo en tiempo real desde el C4. Lo que refuerza la presencia en tierra de cuerpos como la Policía Estatal, Policía Vial, Policía Auxiliar (PABIC), Policía Municipal, la Agencia Estatal de Investigaciones, la Guardia Nacional, la Fiscalía Estatal y elementos del Ejército mexicano.

¡APAÑÓN EN LA CENTRAL DE ABASTO! Operativo Pescador en la Central genera polémica



La tensión y los señalamientos de posibles excesos abren un nuevo frente de discusión sobre cómo equilibrar la seguridad y el respeto a los derechos.



La intervención incluye vigilancia aérea mediante drones y monitoreo en tiempo real desde el C4.



GENERA POLÉMICA

Aunque las autoridades aseguran que todas las acciones se ejecutan bajo protocolos legales y con respeto a los derechos humanos, la implementación ha generado inquietud entre organizaciones civiles y ciudadanos, quienes señalan posibles tropiezos durante la operación.

Según defensores de

derechos humanos, algunas personas que no estaban relacionadas con hechos delictivos —como artistas callejeros, personas en situación de calle o quienes simplemente transitaban por la zona— podrían haber sido objeto de revisiones arbitrarias o actos de hostigamiento.

La intervención masiva, que busca atender problemas estructurales de segu-

ridad en una de las zonas comerciales más complejas y conflictivas de la ciudad, también ha generado opiniones encontradas entre los propios locatarios.

Mientras algunos celebran una presencia más firme del Estado en un espacio que ha sido controlado por el crimen organizado y grupos delictivos, otros temen que el des-

pliegue sea solo una medida temporal y con efectos colaterales negativos.

"Nos dicen que es por nuestra seguridad, pero hay miedo. A un joven que cantaba por unas monedas lo revisaron como si fuera un criminal. Pero no atacaron donde vende droga y esos lugares todo mundo sabe dónde están", relató una vendedora de frutas del sector de flores.

ACLARAN LAS AUTORIDADES

Uno de los objetivos principales fue recuperar vehículos con reporte de robo, así como el reforzamiento de la presencia policial para inhibir la comisión de delitos en esta zona considerada como un foco rojo en temas de seguridad.

Otro punto relevante del operativo fue la atención a personas en situación de calle y consumidores de sustancias. Las autoridades aclararon que no se trató de detenciones, sino de una concentración con fines de apoyo.

Estas personas fueron llevadas a un espacio físico conocido como Los Pinos, ubicado en el municipio de Santa María Coyotepec, donde se realiza un registro detallado con el objetivo de contactar a sus familiares o, en su caso, canalizarlas a centros de salud o espacios de apoyo para desintoxicación.

TENSIÓN EN LA ZONA

La Operación Pescador, por ahora, no tiene una fecha de conclusión definida. Las autoridades han reiterado su compromiso con un enfoque preventivo y apegado a los derechos humanos. Sin embargo, la tensión en el ambiente y los señalamientos de posibles excesos abren un nuevo frente de discusión sobre cómo equilibrar la seguridad con el respeto a las libertades en zonas populares.

Finalmente, este despliegue marca un momento clave en la relación entre la ciudadanía y las fuerzas de seguridad, en un espacio donde la cotidianidad se mezcla con la sobrevivencia, y donde la paz tan anhelada, para muchos, aún parece estar lejos de alcanzarse sin consecuencias.



Atendieron a personas en situación de calle y consumidores de sustancias.



Aclararon que no se trató de detenciones, sino de una concentración con fines de apoyo.